

Universidad de Boyacá

"Todo necio confunde valor y precio",

Antonio Machado

BOLETÍN INFORMATIVO Nº. 188

Tunja, septiembre 9 de 2008

Editorial

Durante la semana del 22 al 27 de septiembre nuestra Universidad conmemorará su vigésimo noveno XXIX aniversario de vida institucional. Tradicionalmente esta efemérides se constituye en un emotivo pretexto para recapitular acerca de los logros y aportes que este colectivo académico le ha tributado a Tunja, Boyacá y Colombia.

Indiscutiblemente, en su corta pero sustancial existencia, nuestra Casa de Estudios ha impulsado el desarrollo de la sociedad mediante una oferta académica de alta calidad, reconocida por las múltiples instancias nacionales e internacionales en las cuales participa, como son las Asociaciones universitarias y profesionales.

También es pertinente destacar la pujanza de nuestra Alma Mater que ha dado vida a nuevas instituciones como la Clínica Universitaria Santa Catalina, entidad que ha marcado un verdadero hito en la prestación de los servicios de salud del Departamento, con un estilo propio en donde priman el respeto por la dignidad humana, el ofrecimiento de adecuados soportes tecnológicos al servicio de los pacientes y un excelente equipo humano que labora incansablemente por el bienestar general.

Hoy, veintinueve años después de su fundación, la Universidad de Boyacá se presenta ante Colombia y el mundo como un proyecto colectivo que privilegia el talento de su capital humano al servicio de la docencia, la investigación y la proyección social. El humanismo, la libertad, la criticidad y el compromiso social son los principios rectores que inspiran nuestro quehacer universitario, por ello, con ocasión de esta celebración, las directivas de la Universidad invitan a todos los estamentos académicos para que participen activamente en los eventos científicos, culturales, deportivos, recreativos y académicos programados por las Facultades y Dependencias con el propósito de renovar nuestro compromiso con nuestra Universidad de Boyacá.

SEMINARIO DE ACTUALIZACIÓN PARA PERIODISTAS



De izq. a derecha: Jorge González, jefe de investigaciones Revista Cambio; Maria Teresa Ronderos, directora de Semana.com; Andrés Correal, Vicerrector Académico Universidad de Boyacá; Ricardo Rodríguez Puerto, jefe de redacción de Boyacá 7 Días y presidente de la CBP; Maryluz Báez, decana Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, y Yamile Blanco Acuña, directora de Comunicación Social, durante la instalación del Seminario de Actualización en Periodismo.

I pasado 30 de agosto se realizó el Seminario de Actualización Periodística que contó con la presencia de más de 200 asistentes entre estudiantes, docentes, egresados y periodistas del Departamento. Esta actividad académica fue organizada por la Corporación Boyacense de Periodistas y el programa de Comunicación Social de la Universidad de Boyacá, instituciones que consolidaron esfuerzos para reunir a un selecto grupo de periodistas y expertos en el ámbito informativo, quienes a partir de sus experiencias y trabajo de campo presentaron los resultados de múltiples investigaciones periodísticas.

El evento académico fue inaugurado por el Ingeniero Andrés Correal Cuervo, Vicerrector Académico de la Universidad de Boyacá, quien enfatizó en los retos y compromisos que atañen al periodismo y la responsabilidad social que de él se deriva. El Ing. Correal felicitó a las niñas reporteritas delegadas del Colegio de La Presentación quienes asistieron para conocer de cerca a los reconocidos periodistas.

Los conferencistas invitados fueron: Jorge González, experto en periodismo de investigación, Jefe de investigaciones de la revista Cambio y ex director de la unidad investigativa del periódico El Tiempo; María Teresa Ronderos, directora de Semana.com, columnista del programa Hora Veinte de Caracol Radio y Presidenta de la

Continúa Pág 3

Educación en Ambientes Virtuales Nuevo Programa de Ingenería Ambiental

Seminario de Actualización para Periodistas
 Cambios en la Administración Académica

Firmado Importante Convenio Institución Chilena 3

2 • I Encuentro Interuniversitario sobre Inquietudes Juveniles

Destacada Producción Docente
 Feria Empresarial Cumple 15 Años
 4

Programación XXIX Aniversario

^{Educación en} **Ambientes Virtuales**

El pasado 13 de agosto de 2008 la Vicerrectoría de Educación Virtual y a Distancia realizó la conferencia "Educación a través de ambientes virtuales de aprendizaje — Cebollas: educación y tecnología", a cargo del investigador y docente Diego Leal del Ministerio de Educación Nacional (M.E.N.) En este encuentro se trataron varias temáticas, todas ellas importantes para el desempeño docente en el contexto de la Educación Virtual.

En su conferencia el profesor Diego Leal planteó la importancia de comprender en el contexto virtual las múltiples herramientas de comunicación de código abierto, recursos educativos y web 3D, útiles para la comunicación e intercambio de información y conocimiento. Así mismo, resaltó la complejidad de la sociedad de la información, en cuanto al exceso y abundancia de recursos tecnológicos y de información, que deben ser analizados y sistematizados para una adecuada enseñanza v realización de provectos educativos. Durante el evento, el conferencista propuso un rol docente orientado al trabajo colaborativo, en conjunto con una perspectiva amplia del significado de conocimiento y saber, y un enfoque reflexivo de su labor mediadora del conocimiento. De igual forma, destacó del estudiante su rol como aprendiz, determinado por una actitud indagadora y en continua búsqueda del saber.

Finalmente, el profesor Leal, invitó a la comunidad de docentes a reflexionar sobre el significado actual del conocimiento y los fines educativos en la red, y sus implicaciones en el logro del bienestar humano. En un mundo en el cual persisten las brechas digitales, la discriminación de comunidades de escasos recursos y la multiplicidad de saberes, demanda de todos los agentes educativos el concepto claro de qué y cómo aprender en una sociedad informatizada y cada vez más compleja.



Universidad de Boyacá

Dr. Osmar Correal Cabral Presidente

Ing. Andrés Correal Cuervo Vicepresidente

Dr. Rafael Romero Piñeros Ing. Carlos Rafael Lara Mendoza Estudiante Yazmin Consuelo Barrera Carrera

Dra. Rosita Cuervo Payeras

ETHNA YANIRA ROMERO GARZÓN Editora Boletín Informativo

> Campus Universitario Cra. 2 Este No. 64 - 169 • Tunja Conm. 7450000 - ethnaromero@uniboyaca.edu.co



Con beneplácito informamos a la comunidad académica y sociedad en general que a partir del primer período de 2009 iniciará labores el programa de Ingeniería Ambiental, que obtuvo su registro calificado mediante resolución 4560 del 18 de julio de 2008 emanada del Ministerio de Educación Nacional. El Programa se encuentra inscrito en el Sistema Nacional de Información de la Educación Superior con el número 53841

La Ingeniería Ambiental es una profesión fundamentada en los conocimientos, teorías y principios de las ciencias naturales y las matemáticas, orientada a garantizar el desarrollo social y económico de las comunidades alrededor de la conservación y mejoramiento del ambiente, pensando en el bienestar de las generaciones actuales y futuras. El Programa se desarrolla en nueve semestres y el título que otorga es Ingeniero(a) Ambiental.

La estructura curricular de esta alternativa formativa permite a sus estudiantes y egresados acceder fácilmente a un segundo programa o segundo título, debido a que los

programas de Ingeniería Ambiental e Ingeniería Sanitaria comparten los subcomponentes básico, institucional, complementario y electivo libre.

El Ingeniero Ambiental egresado de la Universidad de Boyacá, estará en capacidad de desempeñarse profesionalmente en los ámbitos del diseño de programas y planes de manejo de problemas ambientales. formulación y aplicación de planes de maneio y gestión ambiental de residuos sólidos, asesoría v consultoría medioambiental, con énfasis en producción más limpia en procesos industriales: formulación y aplicación de sistemas de control de contaminación atmosférica, auditiva y visual; gestor ambiental en empresas de servicios públicos de acueducto, alcantarillado y aseo, entre otras; formulación y aplicación de planes de maneio de ecosistemas estratégicos (control de la erosión, paisajismo y participación comunitaria): gestor de proyectos, mediante la aplicación e interpretación de modelos matemáticos y computacionales, que le apoyen en la toma de decisiones en el contexto de la problemática ambiental, formulación e implementación de Estudios de Impacto Ambiental (EIA) para diferentes proyectos de desarrollo.

Las inscripciones se encuentran abiertas. Mayores informes en el 7450000 Ext. 6201 o é n el correo electrónico cpavella@uniboyaca.edu.co

Viene pág. 1 SEMINARIO DE ACTUALIZACIÓN PARA PERIODISTAS

Junta Directiva de la Fundación para la Libertad de Prensa – FLIP; Mauricio Durán y Diana Rodríguez Bedoya, delegados del director ejecutivo de la FLIP; Alberto Salcedo Ramos, cronista, columnista de la revista Soho, catedrático universitario, literato, autor del libro "El Oro y la Oscuridad: la vida gloriosa y trágica de Kid Pambelé", ganador de tres premios Simón Bolívar y del Premio Internacional de Periodismo Rey de España; y Eduardo Márquez, presidente de FECOLPER/CESO- FIP (Centro de Solidaridad Internacional de Periodistas), ganador del Segundo Premio Internacional de Periodismo "Julio Anguita Parrado" del Sindicato de Periodistas de Andalucía – España.

Al final del evento se presentaron las conclusiones y compromisos con miras a la realización de un próximo encuentro que afiance la formación de quienes ejercen el Periodismo en esta zona del país. Es oportuno destacar la participación masiva de los y las estudiantes de Comunicación Social, quienes aprovecharon al máximo esta capacitación formulando interesantes preguntas y reflexiones en torno al ejercicio periodístico y de la comunicación masiva en Colombia.

Para acceder a las memorias del evento ingrese a la página de la Corporación Boyacense de Periodistas www.cbperiodistas.com

Cambios en la Administración Académica

La Ing. Olga Lucía Usaquén, directora del programa Ingeniería Sanitaria iniciará estudios de Maestría Ambiental en España durante el mes de octubre, mediante beca de la Fundación Carolina; en su reemplazo a partir del 22 de septiembre asumirá el Ing. Carlos Rafael Lara, ingeniero sanitario y ambiental de la Universidad de Boyacá y magíster en ingeniería civil de la Universidad de Los Andes, quien ha sido docente de tiempo completo, director del programa Ingeniería Sanitaria, profesional de la División de Calidad Académica y director de postgrados de la Facultad de Ciencias e Ingeniería. El Ing. Lara también estará al frente de la dirección del nuevo programa de Ingeniería Ambiental.

La Dirección de Postgrados de la Facultad de Ciencias e Ingeniería estará a cargo del profesor Rodolfo Gamboa, licenciado en biología y química y magíster en docencia de la química de la Universidad Pedagógica Nacional, quien ha sido docente de tiempo completo, jefe del Laboratorio de Biología y jefe del Departamento de Biología y Microbiología de la Facultad.

La profesora Imelda Botero Fagua, licenciada en biología y química especialista en planeamiento para la educación ambiental de la Universidad Santo Tomás, quedará a cargo de la jefatura del Departamento de Biología y Microbiología a partir del 22 de septiembre próximo.

En la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales el profesor Manuel José Bernal García inicia estudios doctorales en educación; en su reemplazo fue nombrada como decana la abogada Maryluz Báez Suescún, especialista en derecho administrativo, derecho público y gestión pública, quien es tesista de la Maestría en Historia de la UPTC.

Como director del programa de Derecho y Ciencias Políticas fue designado el abogado Bladimir Orlando Rojas, especialista en derecho penal, quien estaba al frente del Consultorio Jurídico.

Asumió la dirección del Consultorio Jurídico el abogado Edgar Andrés Quiroga, especialista en derecho administrativo, derecho constitucional, derecho comparado y pedagogía. Es candidato a magíster en derecho económico de la Universidad Externado de Colombia.

En la dirección de Postgrados de la Facultad fue nombrada la abogada Rubby Elsa Amador Díaz,

especialista en derecho probatorio, derecho procesal y ciencia política.

La Coordinación del programa de Derecho nocturno quedó a cargo del abogado especializado en derecho penal Fabio Iván Rey Navas, quien es doctorando en derecho penal de la Universidad de Salamanca – España.

En la dirección del programa de Comunicación Social se nombró a la egresada de la Universidad de Boyacá, Ana Yamile Blanco Acuña, comunicadora social – periodista, especialista en gerencia de producción de medios de comunicación y tesista de la Maestría en Estudios de Género de la Universidad Nacional.

Fue nombrada como directora de la División de Proyección Social, nueva dependencia adscrita a la Rectoría, la comunicadora social – periodista Ethna Yanira Romero Garzón, especialista en gerencia de proyectos y en gerencia de producción de medios de comunicación, tesista de la Maestría en Educación de la Universidad Pedagógica Nacional.

Deseamos muchos éxitos a los funcionarios en su nueva gestión.

I Encuentro Interuniversitario sobre Inquietudes Juveniles

La Facultad de Ciencias Humanas y Educativas y el Departamento de Ética y Humanidades de la Universidad de Boyacá realizarán el "Primer Encuentro Interuniversitario sobre Inquietudes Juveniles", durante el próximo 24 de septiembre en el campus de la Universidad.

El Encuentro pretende reflexionar acerca de las posibles alternativas de solución frente a las problemáticas y a las inquietudes de los jóvenes, mediante espacios de expresión referidos a lo que piensan adultos y jóvenes en relación con sus realidades, discutir las causas y las consecuencias de los problemas que afectan directa o indirectamente a los jóvenes y fortalecer la existencia y desarrollo d e a m b i e n t e s a c a d é m i c o s interinstitucionales que propicien la reflexión en torno a las problemáticas actuales.

En el evento pueden participar docentes y estudiantes universitarios y demás personas interesadas en el tema, mediante las modalidades de ponente o asistente. El encuentro se desarrollará a través de debates, coloquios y cine-foros.

Las temáticas de debate son: ¿Nuestro sistema educativo es adecuado para prevenir

y ayudar a resolver las problemáticas que viven los jóvenes?, ¿es conveniente que exista censura de los medios de comunicación para prevenir problemáticas juveniles?, ¿las políticas existentes manifiestan preocupación o indiferencia por las problemáticas juveniles en nuestro contexto?

Respecto a los ejes temáticos de los coloquios se abordarán las siguientes realidades: vida afectiva, noviazgo y sexualidad; juventud y dificultades familiares; depresiones existenciales y autocontrol; expresiones juveniles, hinchadas y tribus urbanas, y proyecto de vida y proyección profesional de los jóvenes.

Debates y coloquios serán complementados con cine-foros propuestos y coordinados por los organizadores del evento.

Mayores informes. con el profesor José Gabriel Cristancho Altuzarra, Coordinador general del evento.

jgcristancho@uniboyaca.edu.co jogacral@gmail.com Tel. 7450000 – Ext. 7401. Cel. 313 4614772

Firmado Importante **Convenio**con Institución Chilena

La Universidad de Boyacá y la Cámara General de Aduanas de Chile, con sede en Valparaiso, firmaron un convenio de cooperación interinstitucional que además de posibilitar la realización de prácticas profesionales, facilitará el intercambio y acceso a información relacionada con datos de la cadena logística de comercio exterior en Chile y la organización de actividades académicas de extensión conjuntas como seminarios, talleres, diplomados, cursos y demás.

En desarrollo de este convenio durante el mes de octubre viajarán a Chile los estudiantes de Administración y Negocios Internacionales Nohora Yamile Calderón, Nancy Rojas Santisteban, Safir Páez Granados, Rosa Yereny Sierra Pinilla, Ángela Rocío Galindo y Andrea Osorio Barrera, quienes adelantarán su práctica profesional con la Cámara General de Aduanas.

Este convenio permite nuevas posibilidades de intervención y participación de nuestra Universidad en el contexto internacional.

Destacada Producción Docente

La comunidad universitaria felicita a los docentes que lograron una importante participación en eventos académicos internacionales y en publicaciones de reconocido valor científico. Son ellos:

Ingenieros Oscar Yecid Buitrago Suescún, Víctor Orlando Zambrano Gómez y Daniel Enrique Zambrano Arroyo, ponentes del I Congreso Internacional de Gestión Tecnológica e Innovación realizado en la Universidad Nacional de Colombia durante los días 14 y 15 de agosto. La ponencia presentada se titula: Diseño de un proceso de reaprovechamiento de residuos metalplásticos en la empresa FRACO S.A. Los resultados de esta ponencia serán publicados a manera de artículo en el Volumen 12 No. 2 de la Revista de Ingeniería y Universidad de la Universidad Javeriana, publicación indexada, categoría C de Colciencias.

Feria Empresarial Cumple 15 Años



La Feria Empresarial organizada por la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables llega a su décima quinta versión, constituyéndose en uno de los escenarios más efectivos para afianzar en el estudiante el espíritu empresarial y la generación de empresas mediante el diálogo activo entre la academia y el sector real.

Esta tradicional actividad también es una valiosa oportunidad para que el sector productivo de la región dé a conocer su portafolio de productos y servicios como estrategia de mejoramiento continuo y fortalecimiento de su competitividad, por esta razón en la XV Feria Empresarial de nuestra Universidad harán presencia las principales empresas de Boyacá con potencial exportador, las cuales recibirán asesoría a través del convenio institucional con el Zeiky de la Cámara de Comercio de Tunia.

Para el presente año se destaca el componente internacional de la Feria con la presencia de las Cámaras de Comercio e Integración Colombo Canadiense e Hispano Colombiano, encargadas de vincular al evento a empresas multinacionales que hacen parte de dichas Cámaras.

Se invita a la comunidad académica a participar en este importante evento.

PROGRAMACIÓN XXIX ANIVERSARIO

Las directivas de la Universidad de Boyacá extienden una cordial invitación a todos los estamentos académicos: estudiantes, profesores, egresados, personal administrativo e investigadores, así como a la sociedad en general para que se vinculen a la celebración de esta importante conmemoración.

E X	VIERNES 19 SEP.	LUNES 22 SEP.	MARTI	ES 23 SEP.	MIÉRCOL	ES 24 SEP.	JUEVES 25 SEP.		VIERNES 26 SEP.		SÁBADO SEP.
	XV Feria Empresarial Organiza : Facultad de Ciencias Administrativas y Contables Lugar : Coliseo Universidad de Boyacı pm) Inauguración : Miércoles 24 de septiembre 6 pm									dad de Boyacá (9:00	am - 8:0
	IV Salón OP GRÁFICAS Organiza: Programa de Diseño Gráfico Lugar: Hall de artes, hall de Bienestar Universitario (Edificio Central primer piso costado sur)										
o e e m s a n e m s a n e t e s v i d a a d	Expoteco II (nuevas tecnologías en construcción). Organiza: Programa de Arquitectura Lugar: salón de conferencias, hall segundo piso edificio central costado sur										
	Exposición de fotografía Organiza: Programa de Comunicación social Lugar: Edificio Múltiple I, hall segundo y tercer piso										boot
	Expociencia Junior Organiza: Opto, de Informática Lugar: Hall consultorio jurídico - Edificio plazoleta primer piso										
	Expo Nobel 2008 Organizan: Departamentos de Ciencias Básicas Lugar: Hall segundo piso edificio central costado norte										
					IX Premio innovación Organiza: Programa Ingenieria Industrial Lugar: Hall primer piso edificio central costado norte						
					Ciencias de la Salud	osición de talla en madera Organiza: Facultad de Icias de la Salud ar: Corredor entrada principal edificio central					
	Concurso de Cuen el 30 de septiemb	to Ambiental Organ re/08.	nizan: Programas de C	omunicación Social, Dis	eño Gráfico e Ingenierí	a Sanitaria Recepcio	ón de cuentos en la secreta	ría de la Facultad	de Ciencias e Ingenie	eria (Em2 segundo p	iso) ha
DRA	VIERNES 19 SEP.	LUNES 22 SEP.	MARTES 23 SEP.		MIÉRCOLES 24 SEP.		JUEVES 25 SEP.	VIERNES 26 SEP.			SÁBA 27 S
00 a.m.			X Maratón de programación de computadores Organiza: Programa Ingeniería de Sistemas Lugar: Centro de Informática		l encuentro interuniversitario sobre inquietudes juveniles		Eucaristia. Lugar: oratorio Santa María del camino	il Competencia de autos de radio control organiza: DINTEL Lugar: Canchas deportivas	Vuelven los años maravillosos Organiza: División de recursos humanos Lugar: salón de conferencias		
				Triatlón Recreativo Organiza: Bienestar Universitario Lugar: Canchas deportivas	organiza: Facultad de Ciencias Humanas y Educativas Iugar: Auditorio	and the s	Acto central de aniversario Organiza: Consejo Directivo- Rectoría Lugar: Paraninfo			Maratón Universidad de Boyacá (salida Oicatá, llegada Campus Universidad de Boyacá) Organiza: Opto. Informática	
00 a.m.						Siembra de Iluvia (intervención artística)					
00 a.m.	ne comment	Concurso de ortografia organiza: programa de		deportivas		(intervención artística)		NOW DE		Informática	188
				deportivas		(intervención artistica) Organiza: Departamento de Expresión. Lugar: Zonas verdes				Informática	
00 a.m. 00 a.m.		organiza: programa de Comunicación Social		deportivas		(intervención artística) Organiza: Departamento de Expresión.				Informática	
10 a.m.		organiza: programa de Comunicación Social		deportivas		(intervención artistica) Organiza: Departamento de Expresión. Lugar: Zonas verdes				Informática	
00 a.m. 00 a.m. 00 m.	Eliminatorias concurso	organiza: programa de Comunicación Social Lugar: Salón de Conferencias	Concurso Diviértase	Concurso de oratoria		(intervención artistica) Organiza: Departamento de Expresión. Lugar: Zonas verdes Universidad X Encuentro intercolegiado de danzas	Il concurso Talentos			Final concurso Búho	
00 a.m. 00 a.m. 00 p.m. 00 p.m. 00 p.m.	Eliminatorias concurso Búho de oro organiza: Facultad de Ciencias Administrativas y Contables	organiza: programa de Comunicación Social Lugar: Salón de Conferencias				(intervención artistica) Organiza: Departamento de Expresión. Lugar: Zonas verdes Universidad	Il concurso Talentos Universidad de Boyaca Organiza: Facultad de Ciencias Humanas y Educativas			Final concurso Búho de Oro Organiza: Facultad de Ciencias Administrativas (Contables, Lugar:	
00 a.m. 00 a.m. 00 m. 00 p.m. 00 p.m. 00 p.m.	Eliminatorias concurso Búho de oro organiza: Facultad de Ciencias Administrativas y Contables	organiz: roograma de - Comunicación Social Lugar: Salón de Conferencias Concurso caiga en la nota. Organiza: Oficina de Planeación y Almacén	Concurso Diviértase pensando Organiza: Dpto. matemáticas y estadística lugar: Auditorio	Concurso de oratoria organiza: Programa de Derecho Lugar: Salón de Conferencias	Managarian pagarad	Iintervención artistica) Organiza: Departamento de Expresión. Lugar: Zonas verdes Universidad X Encuentro intercolegiado de danzas	Il concurso Talentos Universidad de Boyacá Organiza: Facultad de Ciencias Humanas y Educativas Lugar: Paraninfo			Final concurso Búho de Oro Organiza: Facultad de Ciencias Administrativas y	
00 a.m. 00 a.m. 00 p.m. 00 p.m. 00 p.m.	Eliminatorias concurso Búho de oro organiza: Facultad de Ciencias Administrativas y Contables	organiz: roograma de - Comunicación Social Lugar: Salón de Conferencias Concurso caiga en la nota. Organiza: Oficina de Planeación y Almacén	Concurso Diviértase pensando Organiza: Dpto. matemáticas y estadistica	Concurso de oratoria organiza: Programa de Derecho Lugar: Salón de Conferencias	Homenaje a egresados. Pre Colegio inem Carlos Arturo I de Gencias de Jaskud Lug	(intervención artistica) Organiza: Departamento de Expresión. Lugar: Zonas verdes Universidad X Encuentro intercolegiado de danzas organiza: Bienestar Universidad Lugar: Paraninfo sentación Sinfónica orres Organiza: Facultad	Il concurso Talentos Universidad de Boyaca Organiza: Facultad de Ciencias Humanas y Educativas			Final concurso Búho de Oro Organiza: Facultad de Ciencias Administrativas (Contables, Lugar:	